

Zeitschrift: Arbido
Herausgeber: Verein Schweizerischer Archivarinnen und Archivare; Bibliothek Information Schweiz
Band: 10 (1995)
Heft: 9

Artikel: Une mine d'or pour la politique scientifique : le Centre de documentation du conseil suisse de la science
Autor: Imhof, Edith
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-769055>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 15.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Arbido

15

ARBIDO · SEPTEMBER · SEPTEMBRE · SETTEMBRE 1995 · 10. JAHR · ANNÉE · ANNO

Association des Archivistes Suisses – Association des Bibliothèques et Bibliothécaires Suisses – Association Suisse de Documentation

Vereinigung Schweizerischer Archivare – Verband der Bibliotheken und der Bibliothekarinnen/Bibliothekare der Schweiz – Schweizerische Vereinigung für Dokumentation

Associazione degli Archivisti Svizzeri – Associazione delle Biblioteche e delle Bibliotecarie e dei Bibliotecari Svizzeri – Associazione Svizzera di Documentazione

Associazion dals Archivists Svizzers – Associazion da Bibliotecas, da Bibliotecaris e Bibliotecaras da la Svizra – Associazion Svizra da Documentaziun

LA RENTRÉE...

Alors, l'été a-t-il été supportable? Revoilà, le bureau, l'écran, le manuscrit, les collègues et... Arbido. Qui se présente fort gonflé car il y a de la matière et c'est réjouissant.

Au fil des pages, vous allez découvrir le Centre de documentation de politique de la science qui regorge d'éléments précieux destinés à l'administration fédérale mais mis à la disposition gracieuse de toute personne intéressée.

Ce numéro de la rentrée présente le résultat d'une enquête fort fouillée sur les bibliothèques médicales ainsi qu'une présentation des buts de l'exposition "Mémoire de Sécheron" qui s'ouvrira le mois prochain à Genève. Cette exposition, mise sur pied par les Archives de la Ville de Genève, va retracer la vie prestigieuse de cette entreprise ambassadrice du savoir-faire et de la qualité suisses loin à la ronde.

Les réseaux ne sont plus le fait de rares initiés. Vous trouverez une présentation de deux réseaux universitaires et bibliothéconomiques qui règnent en maître au Japon. Les chiffres sont renversants. Et la Suisse ne sera pas oubliée grâce à la chronique régulière Netzrauschen consacrée à la patrie. De plus, les contributions à la journée de travail AAS consacrée à la valorisation des archives soulèvent certains voiles sur des aspects méconnus.

Enfin, vous découvrirez que le plurilinguisme est présent dans ce numéro. Idéal, à quelques jours du congrès BBS placé justement sous ce thème.

Cendrine Jéquier



Le Centre de documentation de politique de la science

UNE MINE D'OR POUR LA POLITIQUE SCIENTIFIQUE: LE CENTRE DE DOCUMENTATION DU CONSEIL SUISSE DE LA SCIENCE

Le Centre de documentation de politique de la science ne porte pas un nom spectaculaire, mais il désigne bien ce qu'il recèle. Avec plus de 10.000 titres dont certains ne se trouvent nulle part ailleurs en Suisse ni même en Europe, il est principalement au service des organes de politique de la science, mais aussi à celui de tout public intéressé.

Le Centre de documentation de politique de la science fut officiellement créé en janvier 1972. Un peu plus de neuf mois auparavant, le Conseil fédéral avait agréé à la proposition correspondante du Département fédéral de l'intérieur, proposition soutenue par les organismes responsables des questions de l'éducation, de la science et de

la recherche sur le plan national. Précédemment déjà, divers offices tels la Conférence universitaire suisse, le Fonds national suisse de la recherche scientifique ou la Conférence des directeurs cantonaux de l'instruction publique avaient constitué des collections de documents dans leur secteur et les gèraient. Toutefois, il n'existait pas

Unique au Centre de documentation

Australian Science and Technology Newsletter

(Canberra, mensuel)

Bildungssoziologie

Sozialwissenschaftlicher Fachinformationsdienst (Bonn, semestriel)

The Bridge

National Academy of Engineering (Washington, trimestriel)

China Science and Technology Newsletter

The State Science and Technology Commission People's Republic of China (Beijing, bimensuel)

Freiheit der Wissenschaft

(Bonn, trimestriel)

La lettre du FNRS

Fonds national de la recherche scientifique (Bruxelles, trois fois par an)

Policita Cientifica

(Madrid, bimestriel)

Research Evaluation

(Guildford, trois fois par an)

science avec lequel il déménagea une année plus tard pour s'installer dans le bâtiment du Département fédéral de l'intérieur, sis à l'Inselgasse, au coeur de la ville.

Aujourd'hui

Aujourd'hui, le Centre de documentation gère un fond important de monographies et de suites (plus de 10.000), une collection intéressante de périodiques (quelque 200) dont certains ne sont disponibles dans aucune autre bibliothèque de Suisse. On y trouve également des rapports de recherche, d'activité de diverses institutions, des documents émanant des organisations internationales, les programmes de cours et de recherche des universités et des écoles polytechniques fédérales, des textes législatifs ainsi qu'une collection de statistiques.

Parmi les prestations du Centre, il faut ajouter *ses propres publications*. Le Centre publie 11 fois par année une revue de presse à caractère national ainsi que 5 fois par année une revue de la presse scientifique internationale. Quant à la Liste des nouvelles acquisitions, son rythme de parution est trimestriel.

Les revues sont dépouillées et les articles principaux sont catalogués et signalés hebdomadairement à l'attention des collaborateurs du Conseil suisse de la science et à celle des offices intéressés.

La documentation du Centre correspond aux programmes d'activité du Conseil suisse de la science: politique de la recherche, politique universitaire, politique technologique, détection avancée en politique de la recherche, évaluation des choix technologiques (Technology Assessment).

Tous les documents peuvent être consultés sur place à la bibliothèque et, selon les cas, photocopiés ou empruntés pour la durée d'un mois.

Parallèlement à ces activités, le Centre de documentation répond à diverses demandes bibliothéconomiques qui lui parviennent par écrit ou par téléphone.

Le travail est actuellement accom-

pli par 2 universitaires qui sont aussi des professionnelles de la documentation. Elles se partagent un poste et demi, mais sont généralement encore secondées par un(e) stagiaire de la Confédération (poste d'une année).

Demain

Le Centre de documentation est informatisé depuis 1991. A cette date, le choix du logiciel s'est malencontreusement porté sur un système conçu uniquement pour un réseau interne et ne permettant pas une interrogation en ligne depuis l'extérieur. Pour la consultation, nous avons accès aux catalogues des bibliothèques universitaires (SIBIL et ETHICS). Avec le projet de

Suite page 4

SOMMAIRE · INHALT

CENTRE DE DOCUMENTATION DE POLITIQUE DE LA SCIENCE	1-4
COURRIER DES LECTEURS	4
NETZRAUSCHEN	5
ZOOM	6-7
JAPANS VERBUNDSYSTEME	8-9
"MÉMOIRE DE SÉCHERON"	10-11
BIBLIOTECHE MEDICHE	12-14
VSA-ARBEITSTAGUNG	15-27
AGENDA	23
QUID NOVI	28
NEWS BBS	29-32
NEWS VSA/AAS	33
LA COLONNE DE L'INVITE	34-35
LES GENS	36
PRESSE	36-37
ÉCHANGES	37
IMPRESSUM	40
OFFRES D'EMPLOI	38-40
DEMANDES D'EMPLOI	41

d'office central qui collectait systématiquement la littérature relative à la politique scientifique pour la mettre au service du public et cette absence était ressentie comme une lacune importante.

C'est la Bibliothèque centrale du Parlement et de l'administration fédérale qui fut chargée de la mise sur pied du Centre de documentation et de sa gestion durant les premières années. En 1978, ce dernier fut transféré dans le bâtiment administratif du Wildhainweg qui abritait - outre l'Office de la science et de la recherche auquel il fut rattaché - le Fonds national et le Conseil suisse de la science dont la collection documentaire sera reprise. A la fin 1991 enfin, le Centre de documentation de politique de la science fut placé sous la responsabilité du Conseil suisse de la

BLOC-DOC

■ **Sion 2002** - Prenant à cœur sa mission de réunir, conserver et mettre en valeur la documentation imprimée concernant le Valais, la Bibliothèque cantonale du Valais vient de diffuser une Revue de presse fort piquante ma foi sur le thème qui a fait vivre le Valais, voire le pays, à l'heure des Jeux Olympiques pendant plus d'une année. L'intérêt de cette Revue de presse réside sans conteste dans le fait qu'il s'agit d'un choix d'articles de la presse non-valaisanne. Elle s'ouvre en juin 1994 sur le débat interne au Valais concernant l'opportunité du projet Sion 2002 pour s'achever le 24 janvier 1995, au moment où le Valais était retenu parmi les quatre sites finalistes. Pour obtenir cette Revue de presse, prière de s'adresser à la BCV, M. Biffiger ou Mme Pralong, tél. 027-60 45 50. /a

Suite de page 3

création d'un réseau informatisé des bibliothèques de l'administration fédérale désigné sous le nom de "ALEXANDRIA", nous pouvons espérer travailler - avant l'an 2000 - en réseau sur VTLS (système adopté par la Bibliothèque nationale et vers lequel migreront les bibliothèques universitaires romandes). C'est sur cette vision de proche avenir que s'achève la présentation du Centre de documentation qui - nous le souhaitons - permettra de mieux le faire connaître.

Edith Imhof
responsable Centre doc
avec la collab. de Moël Volken

Centre de documentation de politique de la science

Inselgasse 1, 3003 Berne
Tel. 031-322 96 55
Fax 031-322 80 70

WO SIND DIE FRAUEN?

Die Landesbibliothek wird dieses Jahr 100jährig. Dass dieser runde Geburtstag mit vielerlei Veranstaltungen gefeiert wird, ist wichtig und gut, ergeben sich dadurch doch Möglichkeiten, die breite Öffentlichkeit mit dieser bedeutenden schweizerischen Institution besser bekannt zu machen.

Nur - wenn ich so die Liste der namentlich aufgeführten Beteiligten am Kulturprogramm des Bibliotheks-festes, an den Reden beim offiziellen Festakt, am internationalen Kolloquium anschau - frage ich mich: Wo sind denn da die Frauen geblieben? Gibt es keine Frau, die man hätte fürs Kulturprogramm engagieren können, keine, die am Festakt etwas zu sagen gehabt hätte? Und vor allem: Gibt es keine Frau, die etwas zu Rolle und Zukunft der Nationalbibliotheken, wie das Thema des Kolloquiums lautet, hätte beitragen können? Wir alle wissen doch, dass in den Bibliotheken sehr viele Frauen arbeiten, dass sie in gewissen bibliothekarischen Tätigkeitsfeldern weitaus stärker vertreten sind als die Männer. Aber eben, nur in gewissen bibliothekarischen Tätigkeitsfeldern - oben, an der Spitze sitzen die Männer. So zeigt es auch die Kolloquiumsrunde zu 100-Jahr-Jubiläum der SLB: lauter Direktoren und Präsidenten von Bibliotheken und bibliothekarischen Institutionen diskutieren über Rolle und Zukunft der Nationalbibliotheken. Gibt es in diesen Positionen der Bibliothekswelt tatsächlich keine Frauen?

Weder eine Direktorin einer Nationalbibliothek noch eine Präsidentin einer wichtigen bibliothekarischen Institution? Dann hätte man ja vielleicht mit einer Vizedirektorin oder Vizepräsidentin vorlieb nehmen können. Oder gibt es auch das nicht? Oder haben es die Organisatoren und Organisatorinnen (?) ganz einfach verpasst, eine Frau anzufragen?

Silvia Biedermann

Pestalozzi-Bibliothek Zürich

BLOC-DOC

■ **Archivieren ist lebendig** - Bei dem Festakt zum 100jährigen Bestehen der Deutschen Schillergesellschaft, hat der Deutsche Bundespräsident Roman Herzog deklariert: "Man kann sich fragen, ob das Sammeln und Konservieren von Literatur noch zeitmässig ist. Wozu das Ganze? Es wird immer Menschen geben, die das für Zeitvergeudung und Geldverschwendung halten. Ich dagegen glaube, dass es zu den Pflichten der Erben gehört, die Originale, auf denen sich viele Gedanken und Gestalten erstmals gleichsam materialisiert haben, zu schützen und zu erhalten. Archivieren bedeutet nicht Pflege toter Materie, sondern lebendigen Geistes." /a

■ **Hermann-Ganz-Preis** - Der vom Schweizerischen Schriftstellerinnen- und Schriftsteller-Verband vergebene Hermann-Ganz-Preis von je 10'000 Franken geht an Jean-Pierre Vallotton aus Lausanne für "Hauteur du vertige" und an den Tessiner Fabio Pusterla für den Gedichtband "Le cose senza storia". Die Preisübergabe fand am 9. Juni in Lausanne statt. /a